

## Konteks Dell Hymes dalam Berita Daring Detik.Com Mengenai Covid 19 dan Pemanfaatannya Sebagai Bahan Ajar Mata Kuliah Wacana Bahasa Indonesia

Eli Herlina<sup>1)\*</sup>, Imas Juidah<sup>2)</sup>  
eliherlina3108@gmail.com<sup>1)</sup>, masjuidah89@gmail.com<sup>2)</sup>  
<sup>1-2)</sup> Universitas Wiralodra, Indramayu

**Abstrak.** Suatu berita tentu saja menggunakan media bahasa sebagai sarana penyampaian informasi kepada pembacanya. Bahasa selalu diungkapkan dalam konteks, tak terkecuali bahasa dalam berita. Rustono (1999) menyebutkan konteks adalah sesuatu yang menjadi sarana penjelas suatu maksud. Dulu untuk mendapatkan sebuah informasi terutama berita, kita perlu membeli sebuah media cetak seperti koran. Tetapi, seiring perkembangan teknologi kita bisa dengan mudah mengaksesnya melalui *website* atau situs internet. Penelitian ini bertujuan untuk: 1) mendeskripsikan konteks yang terdapat dalam berita daring mengenai covid 19 yang ada di portal *Detik.com* dan 2) mengetahui rancangan bahan ajar mata kuliah Wacana Bahasa Indonesia.

**Kata kunci:** konteks, berita daring, covid-19, bahan ajar, wacana

### Pendahuluan

Wacana dapat digunakan sebagai sarana informasi dalam kehidupan manusia. Salah satu contohnya yaitu pada wacana berita yang merupakan laporan yang memuat berbagai peristiwa ataupun fenomena aktual dan terkini yang berbentuk, baik lisan maupun tertulis. Wacana berita disusun secara teliti, singkat, padat, jelas, dan mudah dimengerti. Djuraid (2009) mengungkapkan bahwa berita adalah sebuah laporan atau pemberitahuan mengenai terjadinya sebuah peristiwa atau keadaan yang bersifat umum dan baru saja terjadi yang disampaikan oleh pewarta berita di media massa. Wacana berita dapat diperoleh dari media massa baik media cetak maupun media elektronik. Media cetak contohnya surat kabar, majalah, pamflet, dan sebagainya, sedangkan media elektronik contohnya melalui televisi, radio, ataupun situs internet.

Tujuan utama penulisan berita adalah seberapa besar berita tersebut bermanfaat bagi masyarakat. Maka dari itu, dibutuhkan teknik penulisan yang benar. Sama halnya dengan jenis tulisan lain, berita juga tidak terlepas dari adanya konteks. Konteks memberi pemahaman kepada pembaca tentang alasan dibuatnya berita. Konteks juga memberikan alasan mengapa berita tersebut penting untuk dibaca.

Kemajuan teknologi memberikan dampak signifikan dalam dunia jurnalistik. Diawali dengan pengalihan metode manual ke jurnalistik yang berbasis komputerisasi, bahkan saat ini dunia jurnalistik berbasis internet. Ekspansi ke dunia dalam jaringan (daring) atau yang lebih dikenal dengan istilah *online*, membuka peluang untuk para jurnalis dalam menyediakan berita yang fleksibel terhadap waktu. Misalnya, untuk mengunggah sebuah berita hanya membutuhkan waktu tidak lebih dari 10 menit. Namun, di sisi lain kecepatan tersebut tak jarang mengabaikan akurasi pemberitaan. Pemberitaan daring sering mengabaikan aspek konfirmasi yang termasuk poin penting dalam dunia jurnalistik. Latar belakang tersebutlah yang mendasari pentingnya penelitian ini dilakukan, agar pembaca dapat memahami berita secara menyeluruh.

Penelitian dirancang dengan terlebih dahulu memilih berita-berita daring mengenai covid-19 yang terdapat dalam portal berita daring *Detik.com*. Selanjutnya, peneliti akan mengkaji

konteks yang terdapat dalam berita-berita tersebut. Konteks dalam penelitian ini menggunakan kajian yang diungkapkan Dell Hymes (Mulyana, 2005) yaitu dibatasi pada *SPEAKING: setting/scene* (latar/ suasana), *participants* (peserta tutur), *ends* (hasil), *act sequences* (pesan/ amanat), *key* (cara/ nada), *instrumentalities* (instrumen/ sarana), *norms* (norma), dan *genres* (jenis). Delapan bentuk konteks tersebutlah yang menjadi tujuan utama penelitian ini. Selanjutnya, hasil temuan dalam penelitian ini sebagai salah satu usaha untuk dapat memahami isi berita secara utuh, menyeluruh, dan benar agar terhindar dari berita bohong (*hoax*).

## Metode

Penelitian ini menggunakan metode penelitian deskriptif kualitatif dengan memanfaatkan cara-cara penafsiran dengan menyajikannya dalam bentuk deskripsi. Sumber data dalam penelitian ini portal berita *Detik.com*. Data dalam analisis wacana selalu berupa teks, baik teks lisan maupun tulis. Teks dalam hal ini mengacu pada bentuk transkripsi rangkaian kalimat atau ujaran (Akbar, 2018). Data dalam penelitian ini yaitu teks berita-berita daring mengenai covid-19 yang bersumber dari portal berita tersebut. Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini sebagai berikut.

### a. Teknik Studi Pustaka

Teknik studi pustaka yaitu mengadakan penelitian dengan cara mempelajari literatur-literatur yang ada hubungannya dengan permasalahan yang menjadi objek penelitian.

### b. Teknik Baca-Catat

Teknik baca-catat yaitu cara pengumpulan data dengan menggunakan *teknik baca* guna menyerap dan menginterpretasikan data tertulis dengan cara membaca objek penelitian yang dilakukan secara berulang-ulang kemudian *teknik catat* digunakan untuk mencatat data tertulis yang digunakan sebagai bahan analisis.

### c. Teknik Analisis

Setelah melakukan studi pustaka dan teknik baca-catat, selanjutnya peneliti melakukan analisis data yang ada. Teknik analisis data yang digunakan ialah analisis konten. Analisis konten digunakan untuk menganalisis suatu teks, wacana, atau naskah baik teks yang bersifat literer maupun non literer, majalah, naskah pidato, dan lain sebagainya (Rahmawati, 2016). Konten dalam penelitian ini berupa berita daring yang akan dianalisis konteksnya dengan menggunakan akronim *SPEAKING* perspektif Dell Hymes.

## Hasil dan Pembahasan

Berita daring mengenai covid-19 di *detik.com* yang dijadikan sumber data dan data dalam penelitian ini dibatasi selama satu tahun terakhir, yaitu mulai Februari 2020-Februari 2021. Setiap bulannya, peneliti memilih tiga berita berbeda dengan pemilihan tanggal publikasi yang sama (kecuali Februari), yaitu setiap tanggal 1, 15, dan 30 per bulannya. Hal itu dilakukan agar dapat diketahui perkembangan berita covid-19 selama satu bulan penuh, yang diwakili dengan pemberitaan di awal, tengah, dan akhir bulan. Berdasarkan hal tersebut, terdapat 38 judul berita yang dijadikan data dalam penelitian ini. Berikut judul ke-38 berita covid-19 tersebut.

<b>Berita ke-</b>	<b>Judul</b>	<b>Tanggal Publikasi</b>
1	Bahagia Pulang ke RI, Mahasiswa Ini Cerita Saat Corona Mewabah di Wuhan	15 Februari 2020
2	Meski Indonesia Bebas Corona, Menkes Ajak Warga Hargai Kebijakan Arab Saudi	28 Februari 2020
3	Kronologi Kematian WN Korsel yang Bunuh Diri karena Merasa Kena Corona	1 Maret 2020
4	Pandemi Corona, Pelajar Kabupaten Bandung 'Sekolah' di Rumah	15 Maret 2020
5	Melonjak! 11 Ribu Warga di Jabar Berstatus ODP Corona	30 Maret 2020
6	Terjadi Lagi Tawuran di Tengah Pandemi Corona, Kini di Tebet	1 April 2020
7	Didatangi DPRD Sumut, USU Pamer Kesiapan Laboratorium untuk Tes Corona	15 April 2020
8	Pasien Pertama Berusia 75 Tahun di Serang Sembuh dari COVID-19	30 April 2020
9	Hasil Swab Karyawan Klaster PT Sampoerna, Ada Tambahan 34 Pasien COVID-19	1 Mei 2020
10	Positif Corona di Papua Jadi 343 Kasus, 89 Orang Sembuh	15 Mei 2020
11	Khofifah: Sinergitas & Integritas adalah Keyword Penanganan COVID-19	30 Mei 2020
12	1 Pedagang Positif Corona, Pasar Pabuaran Kidul Cirebon Ditutup	1 Juni 2020
13	Arahan Tegas Jokowi Agar Dana Corona Tak Ada yang Memangkas	15 Juni 2020
14	MPR Dorong Santri Jadi Pelopor Lawan Pandemi COVID-19	30 Juni 2020
15	Jayapura Papua Laporkan Ada 99 Kasus Baru Corona Per Hari Ini	1 Juli 2020
16	Pengecekan Bukti Non-COVID-19 Akan Dilakukan di 17 Pintu Masuk Surabaya	15 Juli 2020
17	Kota Mojokerto Kembali Menjadi Zona Merah COVID-19, Ini Penyebabnya	30 Juli 2020
18	Ditutup Dampak COVID-19, Jalan Rungkut Menanggal Surabaya Kembali Dibuka	1 Agustus 2020
19	Kasus Positif Corona di Gedung DPRD Jabar, 7 di Antaranya Anggota	15 Agustus 2020
20	3 Tahanan di Polres Salatiga Positif Corona	30 Agustus 2020
21	Pemkab Banyuwangi Siapkan Rp 3 M Dapur Umum COVID-19 Klaster Ponpes	1 September 2020
22	Kasus Positif COVID-19 Baru di Jatim Ada 378, yang Sembuh Tambah 338 Orang	15 September 2020
23	Dorong Paslon Ikut Tekan Kasus Corona, Polda NTB Buat Lomba Kampanye Sehat	30 September 2020
24	Di Tengah Pandemi COVID-19, Pemkab Nganjuk Pengadaan Mobil Alphard Rp 2,6 M	1 Oktober 2020
25	Tracing Keluarga Kena Corona di Solo, 6 Warga yang Diisolasi Terpapar	15 Oktober 2020
26	Satroni Acara Deklarasi KAMI di Jambi, Ini Penjelasan Gugus Tugas COVID-19	30 Oktober 2020

27	Sejumlah Nakes Positif COVID-19, RSUD Waluyo Jati Probolinggo Ditutup 3 Hari	1 November 2020
28	Pasien COVID-19 yang Sembuh di Jatim Lebih Banyak dari Pasien Baru	15 November 2020
29	Tekan Kasus COVID-19, Pimpinan MPR Ingatkan Konsisten Disiplin Prokes	30 November 2020
30	Mensos Raih Penghargaan Sosok Inspiratif Atasi Pandemi Covid-19	1 Desember 2020
31	24 Nakes Positif Corona, IGD-Rawat Inap RSUD Ratulangi Tutup 10 Hari	15 Desember 2020
32	Perawat RSUD Gambiran Kota Kediri Meninggal Terpapar COVID-19	30 Desember 2020
33	Antisipasi Lonjakan Pasien COVID-19, DKI Tingkatkan Ketersediaan Rumah Sakit	1 Januari 2021
34	Kala Erdogan Disuntik Vaksin Corona Buatan China	15 Januari 2021
35	Tukang Pikul Jenazah COVID-19 Direkrut Pemkot Bandung	30 Januari 2021
36	3 TPU di DKI Ini Bolehkan Jenazah COVID Ditumpuk di Lahad Keluarga	1 Februari 2021
37	COVID-19 Serang Keluarga A6: Ashanty hingga Aurel Positif, Anang Negatif	15 Februari 2021
38	Cegah Penularan, Kampung Tangguh di Pondok Aren Swab Door to Door Warga	28 Februari 2021

Berikut hasil analisis konteks *speaking* Dell Hymes terhadap ke-38 berita tentang covid-19 di *detik.com*.

Berita ke-	Hasil Analisis							
	S	P	E	A	K	I	N	G
1	Jakarta	Menkes dan mahasiswa	Kebahagiaan	Ucapan terima kasih	Santai	Tertulis	Senang	Eksposisi
2	Malang	Menkes	Menerima kebijakan	Adanya kebijakan	Serius	Tertulis	Diplomatis	Persuasif
3	Solo	Kapolresta Surakarta	Mengetahui kronologi	WN Korsel bunuh diri	Serius	Tertulis	Kronologi	Eksposisi
4	Bandung	Kadisdik Kab. Bandung	Antisipasi penyebaran	KBM dari rumah	Serius	Tertulis	Santun	Persuasif
5	Bandung	Pikobar	Berharap yang sembuh bertambah	ODP di Jabar melonjak	Data tertulis	Tertulis	Rinci	Eksposisi
6	Jakarta	Ketua Tim Eagle One	Polisis tetap berjaga	Terjadi lagi tawuran	Serius tapi santai	Tertulis	Singkat	Eksposisi
7	Medan	Wakil Ketua DPRD Sumut	RS USU menyiapkan gedung khusus	Mengapresiasi terobosan rektor USU	Serius	Tertulis	Deskriptif	Eksposisi
8	Banten	Bupati Serang	Usia bukan faktor penentu	Pasien lansia sembuh	Serius	Tertulis	Faktual	Eksposisi
9	Surabaya	Ketua Tracing Gugus Covid Jatim	Mengikuti imbauan pemerintah	Ada tambahan pasien	Serius	Tertulis	Faktual	Eksposisi

10	Papua	Jubir Satgas Covid Papua	Karantina mandiri	Pemprov Papua mengoperasikan 2 alat PCR	Serius	Tertulis	Rinci	Eksposisi
11	Surabaya	Gubernur Jatim	Sinergitas dan integritas	Kunci penanganan covid	Serius	Tertulis	Santun	Eksposisi
12	Cirebon	Jubir Gugus Covid Cirebon	Untuk sementara tidak ada transaksi jual beli	Pasar Pabuaran Kidul, Cirebon ditutup	Serius	Tertulis	Faktual	Eksposisi
13	Jakarta	Presiden RI	Tidak ada dana corona yang dipangkas	Pemerintah mengalokasikan triliunan rupiah	Serius dan tegas	Tertulis	Persuasif	Persuasif
14	Jakarta	Wakil Ketua MPR	Santri jadi pelopor	Santri jangan berpangku tangan	Serius tapi akrab	Tertulis	Persuasif	Persuasif
15	Jayapura	Jubir Gugus Covid Jayapura	Semoga yang belum keluar hasil tesnya semua negatif	Ada 99 kasus baru per hari	Serius penuh harapan	Tertulis	Rinci	Eksposisi
16	Surabaya	Wakil Sekretaris Gugus Covid Surabaya	Masuk Surabaya, harus bawa bukti bebas covid	Aturan di berlakukan sejak 13 Juli 2020	Serius	Tertulis	Formal	Eksposisi
17	Mojokerto	Wali Kota Mojokerto	Mojokerto segera jadi zona hijau	Penyebab Mojokerto jadi zona merah	Serius	Tertulis	Faktual	Eksposisi
18	Surabaya	Kadishub Surabaya	Tetap harus melalui Jalan Merr	Jalan Rungkut Mananggal kembali dibuka	Serius	Tertulis	Formal	Eksposisi
19	Bandung	Ketua DPRD Jabar	Harus disiplin 3M	38 orang di DPRD Jabar terpapar corona	Serius	Tertulis	Penuh harapan	Eksposisi
20	Salatiga	Kapolres Salatiga	Tes terhadap yang lain	3 tahanan polres positif	Serius	Tertulis	Formal	Eksposisi
21	Banyuwangi	Plt BPD Banyuwangi	Segera adanya pemilihan dapur	Pemkab Banyuwangi membuat dapur umum	Serius	Tertulis	Terperinci	Eksposisi
22	Surabaya	Gugus Covid Jatim	Masyarakat mengetahui situasi terkini	Bertambahnya pasien positif dan	Tertulis	Tertulis	Data rinci	Eksposisi

23	Mataram	Kapolda NTB	Paslon pilkada ikut tekan covid-19	sembuh di Jatim Polda mengadakan lomba kampanye sehat	Serius	Tertulis	Diploma tis dan penuh harapan	Persuasi
24	Nganjuk	Sekda Nganjuk	Konfirmasi dari Kepala LPSE	Pemda Nganjuk membuat pengadaan mobil Alphard	Terburu-buru	Tertulis	Singkat	Eksposisi
25	Solo	Sekretaris Gugus Covid Solo	Diisolasi di sekolah	Dari 17, 6 orang dinyatakan positif	Serius	Tertulis	Rinci	Eksposisi
26	Jambi	Presidium KAMI Jambi	Semua kegiatan harus memiliki izin	Gugus covid mendatangi lokasi kegiatan KAMI	Serius tapi santai	Tertulis	Heran dengan alasan pembubaran	Eksposisi
27	Probolinggo	Plt Direktur RSUD Waluyo Jati Kraksaan	Melakukan sterilisasi	Sejumlah nakes positif, RS ditutup selama 3 hari	Serius	Tertulis	Singkat tapi jelas	Eksposisi
28	Surabaya	Satgas Covid-19 Jatim	Mengetahui situasi corona terkini	Lebih banyak yang sembuh daripada yang positif	Tertulis	Tertulis	Data rinci	Eksposisi
29	Jakarta	Wakil Ketua MPR	Para elite harus menjadi tokoh	Masyarakat tetap mematuhi protokol kesehatan	Serius	Tertulis	Singkat	Persuasi
30	Jakarta	Menteri Sosial	Kemensos melakukan respons cepat	Mensos raih penghargaan	Serius	Tertulis	Rinci	Eksposisi
31	Manado	Jubir Satgas Covid-19 Sulut	Upaya mengonversi ke layanan lain	RSU DRatulang i ditutup sementara	Tertulis	Tertulis	Singkat namun jelas	Eksposisi
32	Kediri	Direktur RSUD Gambiran	Masyarakat selalu waspada	Perawat RSUD Gambiran meninggal karena corona	Serius tapi santai	Tertulis	Singkat dan sedih	Eksposisi
33	Jakarta	Wagub DKI Jakarta	Meningkatkan pengawasan	DKI akan meningkatkan sarana	Serius	Tertulis	Singkat tapi jelas	Eksposisi

34	Turki	Presiden Turki	Politisi mendukung vaksinasi	dan prasarana Presiden Turki diberi vaksin buatan China	Serius	Tertulis	Singkat tapi jelas	Eksposisi
35	Bandung	Bambang	Adanya perekrutan tukang pikul jenazah	Tukang pikul jenazah akan dikontrak Pemkot Bandung	Serius	Tertulis	Singkat tapi jelas	Eksposisi
36	Jakarta	Kapusda tin Dinas Pertamanan dan Hutan Kota DKI	Masyarakat mengetahui daftar TPU yang menerapkan sistem tumpang	TPU Srengseng Sawah, TPU Tegal Alur, dan TPU Bambu Ulung menerapkan sistem tumpang jenazah	Serius	Tertulis	Singkat tapi jelas	Eksposisi
37	Jakarta	Anang Hermansyah	Orang yang pernah bertemu keluarga A6 agar dites swab	Ashanty, Aurel, Azriel dan Arsy positif, sedangkan Anang, Arsy dan para ART negatif.	Santai	Tertulis	Singkat	Eksposisi
38	Tangerang Selatan	Dokter Isio	Lingkungan Kampung Tangguh Jaya diharapkan zero COVID	Kampung tangguh di Pondok Aren swab <i>door to door</i>	Serius	Tertulis	Singkat tapi jelas	Eksposisi

Dari ke-38 berita mengenai covid-19 di *detik.com* yang menjadi data dalam penelitian ini, terdapat 37 berita yang lokasinya di Indonesia dan hanya 1 berita yang berlokasi di luar negeri, tepatnya Turki. Dari 37 berita yang berlokasi di Indonesia, yang terbanyak berlokasi di Ibukota, Jakarta, yaitu sebanyak 9 berita. Berlokasi di Surabaya 6 berita, berlokasi di Bandung 4 berita, serta berlokasi di Papua dan Solo dengan masing-masing 2 berita. Sisanya tersebar di beberapa kota besar di Indonesia, yaitu Malang, Medan, Banten, Cirebon, Mojokerto, Salatiga, Banyuwangi, Mataram, Nganjuk, Jambi, Probolinggo, Manado, Kediri, dan Tangerang Selatan dengan masing-masing daerah 1 berita.

Para penutur ke-38 berita tersebut sebagian banyak berasal dari pemerintahan dan atau pihak berwenang, hanya 2 berita yang penuturnya berasal dari publik figur, yaitu Presidium KAMI dan musisi Anang Hermansyah. Penutur yang berasal dari masyarakat biasa, terdapat di 2 berita,

yaitu mahasiswa yang berhasil pulang ke Indonesia dan Bambang, tukang pikul jenazah. Terdapat 1 berita yang berasal dari data tertulis bukan dari penutur, yaitu dari Pikobar (Pusat Informasi dan Koordinasi COVID-19 Jawa Barat).

Hasil yang diharapkan oleh penutur dan pesan yang ingin disampaikan penutur tersampaikan dengan jelas di dalam isi berita sesuai dengan judulnya masing-masing. Penyampaian para penutur didominasi dengan cara penyampaian serius, meski ada satu dua berita yang penyampaiannya diiringi kesan santai ataupun akrab, karena situasi yang terjadi ketika bertutur, serta ada 1 berita yang cara penyampaiannya terburu-buru, karena sepertinya ada informasi yang ingin disembunyikan. Sarana atau instrumen penyampaian informasi ke-38 berita tersebut dengan media tulis atau secara tertulis di media daring. Norma penyampaian dari para penutur berbeda, secara *singkat* 12 berita, secara *rinci* 8 berita, secara *faktual* 4 berita, secara *formal* 3 berita, secara *diplomatis* 2, secara *santun* 2 berita, secara *persuasif* 2 berita, secara *santai* 1 berita, secara *kronologis* 1 berita, secara *deskripsional* 1 berita, secara *penuh harapan* 1 berita, dan secara *heran* 1 berita. Jenis atau bentuk wacana yang disampaikan, yaitu sebanyak 32 berita berbentuk wacana eksposisi dan sisanya sebanyak 6 berita berupa wacana persuasi.

Adapun rancangan penyajian bahan ajar mata kuliah Wacana Bahasa Indonesia berdasarkan hasil analisis konteks *speaking* Dell Hymes adalah sebagai berikut.

#### **Bagian Awal**

Berisi *cover*, *kata pengantar*, *tujuan* dibuatnya bahan ajar, *cara mempelajari bahan ajar*, dan *daftar isi* berisi pokok-pokok materi ajar yang akan disusun dalam bahan ajar.

#### **A. KB 1: Konteks *Speaking* dalam Wacana Dell Hymes**

Berisi *CPL*, *CPMK*, dan *Sub-CPMK* yang ingin dicapai, *materi*, dan *latihan*.

#### **B. KB 2: Analisis Wacana Dell Hymes dalam Berita pada Media Daring *Detik.com***

Berisi *CPL*, *CPMK*, dan *Sub-CPMK* yang ingin dicapai, *materi*, dan *latihan*.

#### **C. Kunci Jawaban**

Berisi *kunci jawaban* setiap tes atau latihan yang diberikan, baik yang ada di KB 1 maupun KB 2.

#### **D. Daftar Pustaka**

Berisi sumber referensi yang dijadikan rujukan dalam bahan ajar.

#### **Simpulan**

Berdasarkan pembahasan terhadap data, maka terdapat beberapa simpulan berikut. *Kesatu*, pengambilan berita dari berbagai lokasi di Indonesia dimaksudkan untuk memberikan info terkini mengenai covid-19 di sebagian besar wilayah Indonesia, sedangkan 1 berita yang berlokasi di luar negeri, yaitu Turki sebagai bentuk informasi tambahan bagi pembaca. *Kedua*, para penutur ke-38 berita tersebut sebagian banyak berasal dari pemerintahan dan atau pihak berwenang, dimaksudkan agar pembaca lebih memercayai informasi dalam berita karena bersumber langsung dari pihak-pihak terpercaya. *Ketiga*, hasil yang diharapkan oleh penutur dan pesan yang ingin disampaikan penutur tersampaikan dengan jelas di dalam isi berita sesuai dengan judulnya masing-masing. *Keempat*, cara penyampaian penutur didominasi dengan cara serius, karena memang berita mengenai covid-19 harus disampaikan dan ditanggapi dengan serius. *Kelima*, sarana atau instrumen penyampaian informasi ke-38 berita tersebut dengan media tulis atau secara tertulis di media daring. *Keenam*, norma penyampaiannya yang paling banyak digunakan yaitu



secara singkat, karena memang merupakan berita daring yang penyampaian harus cepat. *Ketujuh*, jenis atau bentuk wacana yang disampaikan, lebih banyak berbentuk wacana eksposisi daripada wacana persuasi, karena pada hakikatnya sifat berita memang untuk menjelaskan suatu informasi secara rinci.

Bahan ajar yang dirancang berdasarkan hasil analisis data dalam penelitian ini, secara garis besar mencakup ranah *pengetahuan* dan ranah *keterampilan*. Ranah pengetahuan terdapat dalam KB 1, yang di dalamnya menyampaikan materi-materi mengenai konteks *speaking* Dell Hymes dalam wacana dan disertai latihan atau tes. Ranah keterampilan terdapat dalam KB 2, yang di dalamnya menyampaikan materi-materi seputar berita dan media daring, serta dilengkapi dengan latihan atau tes dalam menganalisis konteks *speaking* Dell Hymes dalam wacana berita.

### Daftar Pustaka

- Abidin, Yunus. 2016. *Desain Sistem Pembelajaran dalam Konteks Kurikulum 2013*. Bandung: PT Refika Aditama.
- Akbar, Syahrizal. 2018. *Konteks dan Inferensi Wacana Baju Couple pada Muda-mudi*. Asas: Jurnal Sastra. Diakses melalui [jurnal.unimed.ac.id](http://jurnal.unimed.ac.id)
- Barus, Sedia Willing. 2010. *Jurnalistik Petunjuk Teknis dan Menulis Berita*. Jakarta: Erlangga.
- Djuraid, Husnun. 2009. *Panduan Menulis Berita*. Malang: UMM Press.
- Kuswandari, Ary Hunanda, dkk. 2017. *Analisis Wacana: Representasi Pendidikan Indonesia pada Berita Online Detik.com*. Kemendikbud: Jurnal Metalingua.
- Mulyana. 2005. *Kajian Wacana: Teori, Metode, dan Aplikasi Prinsip-prinsip Analisis Wacana*. Yogyakarta: Tiara Wacana.
- Rahmawati, Ida Yeni. 2016. *Analisis Teks dan Konteks pada Kolom Opini "Latihan Bersama Al Komodo 2014" Kompas*. Jurnal Dimensi Pendidikan dan Pembelajaran. Diakses melalui [journal.umpo.ac.id](http://journal.umpo.ac.id).
- Rahzanie, Risha Devina. 2015. *Analisis Pragmatik Wacana Stand Up Komedi Mongol Kajian Konteks dan Ko-Teks*. Diakses melalui [jurnal.uns.ac.id](http://jurnal.uns.ac.id)
- Rustono. 1999. *Pokok-pokok Pragmatik*. Semarang: CV IKIP Semarang Press.
- Sumarlam, dkk. 2008. *Analisis Wacana: Teori dan Praktik*. Surakarta: Pustaka Sastra.
- Titscher, Stefan, dkk. 2009. *Metode Analisis Teks & Wacana*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Utami, Jusiphie Swasti Putra. 2017. *Analisis Teks dan Konteks Wacana Anekdote Karya Siswa SMK Negeri 1 Kedawung dan Kontribusinya Terhadap Pembinaan Sikap Bahasa Siswa*. Sukoharjo: Jurnal Stilistika.
- Wibisono, Lutfhi Kastantyo, dkk. 2016. *Konteks dan Referensi Wacana Iklan Ajinomoto Versi Bahasa Jepang*. Jurnal Japanese Literature. Diakses melalui [ejournal-s1.undip.ac.id](http://ejournal-s1.undip.ac.id)
- [www.detik.com](http://www.detik.com)